
P.S.
8 Бакинский рабочий

среда, 14 февраля 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 4 печатных листа
Тираж газеты - 1828 экземпляров 

Заказ - 354
 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

СПОРТ

В рамках Литературного клуба 
Русского дома в Баку состо-

ялся музыкально-поэтический 
вечер, посвященный творчеству 
поэта, писателя Серебряного века 
Бориса Пастернака.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий» 

«Искусство всегда, не переставая, 
занято двумя вещами: оно неотступ-
но размышляет о смерти и неотступ-
но творит этим жизнь», - писал Бо-
рис Пастернак. 

Здесь искусство - путеводитель, 
вечно погруженный в диалог о двух 
величайших тайнах человеческого 
бытия: о бескрайней темноте смер-
ти и сверкающем свете жизни. Ока-
завшись в вихре творчества вели-
кого поэта, зрители получили воз-
можность услышать песни и романсы 
в исполнении выпускниц Бакинской 
музыкальной академии имени Узеи-
ра Гаджибейли. В исполнении Наргиз 
Мамедовой прозвучали композиции 
«Любовь - волшебная страна» из ки-
нофильма «Жестокий романс», «Мы - 
эхо» Анны Герман, а Аминат Ахмедо-
ва подарила зрителям замечательное 
исполнение романса «А напоследок 
я скажу» из того же фильма. Фортепи-
анные номера исполнил член Союза 
композиторов Азербайджана, педа-
гог специальной музыкальной шко-
лы имени Бюльбюля, концертмей-
стер Эльчин Мамедов.

Стихотворения продекламирова-
ли участники проекта Гюнатай Гусей-
нова, Айтен Гасанзаде, Байрам Ма-
геррамов, Елена Паксиватова, Нелл 
Кьюри, Ольга Шалаева, Арзу Мура-
дова, Тюркан Байрамзаде, Лейла Кур-
банова и Нармин Фарзиева.

Лала Гасанова, ведущая и органи-
затор вечера, подчеркнула, что выбор 
творчества Бориса Пастернака ока-

зался удачным, поскольку его произ-
ведения несут в себе важные фило-
софские посылы: «Впервые я решила 
провести вечер, посвященный твор-
честву Бориса Пастернака, и сделала 
это в преддверии дня рождения поэта, 
чье творчество насыщено философ-
скими посылами. Невозможно было 
не обратиться к наследию этого вели-
кого поэта. В процессе формирова-
ния концепции вечера я стремилась 
придать ему максимально классиче-
ский стиль с элементами старины. 
По традиции  предоставила участ-
никам свободу выбора стихов. Это 
решение стало гарантией того, что 
вечер пройдет в особой атмосфере 
душевности». 

В завершение вечера участники 
литературного проекта Айтен Гасан-
заде и Гюнатай Гусейнова ответили 
на наши вопросы.

- В творчестве Пастернака про-
слеживается глубокое понимание 
природы человеческих эмоций 
и внутренних конфликтов. Какое 

из произведений поэта наиболее 
ярко раскрывает эту грань его та-
ланта и какие эмоции оно вызыва-
ет у вас?

Айтен Гасанзаде: - Борис Пастер-
нак виртуозно использует разнообраз-
ные выразительные средства, создавая 
насыщенное эмоциональное полот-
но. В его творчестве меня особо при-
влекают темы жизни и смерти, вер-
ности идеалам, выбора жизненного 
пути, а также непревзойденная тема 
любви и милосердия, которые гармо-
нично переплетаются в его знамени-
том произведении «Доктор Живаго».

Гюнатай Гусейнова: - Для декла-
мации в рамках вечера я выбрала одно 
из любимых стихотворений поэта - 
«В больнице», где человек через вну-
тренний путь размышлений осозна-
ет ценность своей жизни. Этот стих 
взывает к глубокому человеческому 
пониманию собственной ценности 
и становится источником вдохно-
вения. В этом контексте мой инте-
рес также вызывают стихотворения 
«Во всем я хочу дойти до сути», «Не-
красиво быть знаменитым». В них 
Пастернак выражает эмоции и чув-
ства с особой яркостью, позволяя чи-
тателю проникнуться глубиной его 
переживаний. В этих стихах поэт 
обнажает суть человеческого бы-
тия и подчеркивает тонкую грань 

между внутренним и внешним миром.
- Какой посыл вы стремились 

донести до публики в ходе своего 
выступления?

А.Г.: - Выбрав стихотворение «Зим-
няя ночь», я обратила внимание на 
его центральный образ - горящую 
свечу, символизирующую спаситель-
ный огонек в снежной мгле. Для меня 
было важным передать зрителям глу-
бокое осознание ценности отведен-
ного нам времени. Мы все, словно 
гости на этом свете, должны береж-
но обращаться с моментами нашей 
жизни, ведь пламя свечи может пога-
снуть в неожиданный момент - «ко-
нец» нашего жизненного пути может 
наступить внезапно.

Г.Г.: - Декламация стихотворения 
«В больнице» требует лишь тонкой 
душевной составляющей. В его основе 
лежит парадокс: жизнь ценится тем 

выше, чем сильнее осознается ее ми-
молетность. Главный герой произве-
дения, принимая смертельную дозу 
снотворного, стремится уйти от жи-
тейских проблем. Однако через этот 
акт поэт глубоко вкладывает в текст 
мысль о том, что без знания пора-
жения невозможно полноценно по-
чувствовать вкус победы. Таким об-
разом, жизненные трудности несут 
в себе уроки, которые делают побе-

ды более ценными и осмысленными. 
Трагичность произведения заключа-
ется в том, как поэт описывает по-
следние моменты жизни своего героя. 
Это не просто конец, но и глубокое 
погружение в атмосферу прощания 
с жизнью, в которой каждое мгнове-
ние приобретает особую ценность.

- Декламация стихотворений ве-
ликих авторов требует от чтеца осо-
бой ответственности. Какие аспек-
ты для вас являются ключевыми 
в процессе отбора произведений 
и подготовки к вечеру?

А.Г.: - Поэтические вечера в рам-
ках нашего литературного проекта 
с участием Лалы Гасановой для меня 
- нечто особенное. Я тщательно го-
товлюсь к каждому своему выступле-
нию и для декламации всегда стара-
юсь выбирать такие стихотворения, 
которые близки мне по духу, - это 

и есть один из ключевых аспектов. 
Это стихотворения, в которых про-
слеживается сплетение различных 
человеческих судеб, в которых много 
души, после прочтения которых хо-
чется задуматься о вечных вопросах.

Г.Г.: - Важнейшее для меня - это 
чтобы стихотворение с первых строк 
касалось моей души. Я всегда стара-
юсь ощутить его эмоциональную глу-
бину, вжиться в каждое слово. В этом 

контексте прослушивание различ-
ных интерпретаций другими чтеца-
ми, изучение истории произведения 
и отзывов становится неотъемлемой 
частью моей подготовки.

Мне важно почувствовать, как 
другие люди воспринимают и интер-
претируют произведение. Это помо-
гает мне обогатить свое собственное 
понимание и восприятие текста. Под-
готавливаясь к чтению, я репетирую 
и тщательно выбираю интонации, что-
бы передать смысл и эмоциональную 
насыщенность стихотворения.

Однако, несмотря на важность 
тщательной подготовки, для меня клю-
чевыми остаются душевное вовле-
чение и искреннее понимание про-
читанного. 

- Какие тематические акценты 
в творчестве Бориса Пастернака, 
представленные в ходе вечера, вы 
считаете наиболее актуальными для 
современной аудитории?

А.Г.: - Я считаю себя эстетом, стрем-
люсь обогатить свою жизнь красо-
той во всех ее проявлениях. В этом 
стремлении меня особенно вдохнов-
ляет творчество Пастернака. Поэт, 
убежденный в животворящей мис-
сии искусства, считал, что оно обла-
дает уникальной способностью ум-
ножать красоту. Возможно, именно 
в этой главной цели творчества за-
ключается его величие.

Г.Г.: - Произведения Бориса Па-
стернака обладают неувядающей ак-
туальностью. Прежде всего благодаря 
простому языку, который легко вос-
принимается и приятен слуху. Эта про-
стота не умаляет глубины и значимо-
сти его текстов, а, напротив, делает 
их доступными для широкой ауди-
тории. Кроме того, автор затрагивает 
темы, которые всем хорошо извест-
ны и понятны. Универсальность по-
эзии Пастернака делает его творче-
ство понятным для подрастающего 
поколения читателей.

По случаю 100-летия со дня 
своего основания Всемирная 

шахматная федерация (FIDE) на-
мерена запустить эстафету шах-
матного факела.

Ю.ИБРАГИМОВ

Цель инициативы - прославление 
богатой истории игры и объедине-
ние всего шахматного сообщества.

Эстафета огня начнется 14 фев-
раля в Нью-Дели, Индия, на Нацио-
нальном стадионе «Мейджор Дхиан». 
Церемония будет включать в себя тур-
нир для детей, представление, посвя-
щенное богатой истории Индии, и вы-
ступления. Поворотным моментом 
церемонии станет зажжение факела, 
которое возглавит министр спорта 
Индии Анураг Сингх Тхакур.

Шахматный факел FIDE был впер-
вые представлен на шахматной олим-
пиаде в Ченнае в 2022 году, символи-
зируя непреходящий дух игры. Факел 
«отправится» в путешествие из Индии 
в столицу Венгрии Будапешт, где в сен-
тябре этого года пройдет 45-я Шах-
матная олимпиада. Путешествуя по 
всему миру, факел пройдет через не-
сколько континентов. По пути состо-
ится серия мероприятий и праздни-
ков, посвященных шахматам, демон-
стрирующих культурное значение игры 
и способствующих развитию чувства 
общности среди людей. От гроссмей-
стерских турниров, художественных 
выставок до общественных меропри-
ятий - каждая остановка на пути фа-
кела будет способствовать просла-
влению глобального наследия игры 
и FIDE, подчеркивая инклюзивный 
и объединяющий характер спорта.

«Индия - колыбель шахмат, и впол-
не закономерно, что эта эстафета на-
чинается там - там, где все началось, - 

сказал президент FIDE Аркадий Двор-
кович. - Для нас большая честь, что 
этот важный первый шаг сделан в Ин-
дии, которая представляет не только 
прошлое шахмат, но и их будущее. 
Я приглашаю всех любителей шах-
мат присоединиться к нам в празд-
новании первого столетия со дня ос-
нования FIDE в духе нашего девиза 
Gens Una Sumus («Мы одна семья»)».

На церемонии будут присутство-
вать уроженец Индии Вишванатан 
Ананд, пятикратный чемпион мира 
по шахматам и заместитель прези-
дента FIDE, а также легенда венгер-
ских шахмат Юдит Полгар, сильней-
шая женщина-шахматистка в истории. 
В список гостей церемонии вошли 
г-жа Суджата Чатурведи, секретарь 
министерства спорта Индии; д-р Сан-
джай Капур, президент AICF; прези-
дент FIDE Аркадий Дворкович и за-
меститель председателя правления 
FIDE, председатель Организацион-
ного комитета FIDE 100 Дана Рейз-
ниеце-Озола.

Объявлен лучший гимнаст Ев-
ропы по итогам 2023 года, сооб-
щает официальный сайт Евро-
пейского гимнастического союза.

Этого звания удостоен член сбор-
ной Азербайджана по батутной гим-
настике и тамблингу Михаил Малкин. 
Чемпион Европы опередил всех сво-
их соперников, набрав 226 339 голо-
сов (52%).

Возглавляющий сборную Азербайд-
жана Адиль Гусейнзаде с 196 735 голо-
сами избран «Лучшим тренером года».

Михаил Малкин завоевал зо-
лотую медаль на чем-
пионате мира по 
батутной гимна-
стике и тамблингу, 
проходившем в про-
шлом году в городе 
Бирмингем (Вели-
кобритания). А ко-
манда под руковод-
ством Адиля Гусейнза-
де стала на этом турнире 
чемпионом мира.

Отдел спорта

В преддверии старта «Большо-
го шлема» по дзюдо, который 

пройдет в Баку 16-18 февраля 
на Национальной гимнастиче-
ской арене, авторитетный пор-
тал Judoinside привел любопыт-
ные данные, касающиеся истории 
турнира и некоторых статисти-
ческих выкладок. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Они касаются количества медалей 
по странам, спортсменов, успешно вы-
ступавших на соревнованиях, других 
интересных моментов.

«Большой шлем» в Азербайджане 
проводится уже в 12-й раз. История 
началась в 2011 году и с тех пор тур-
нир проводится практически ежегод-
но. Исключением стал лишь 2018 год, 
когда Баку принимал чемпионат мира.

Рекорд по количеству участников 
был поставлен в 2016 году, когда сюда 
приехали 447 спортсменов.

За все время выступлениий на до-
машнем турнире хозяева татами вы-

играли 49 наград. Из них 16 золотых, 
10 серебряных и 23 бронзовых. Если 
говорить о качестве наград, то про-
рывным оказался 2022 год, который 
принес азербайджанским дзюдоис-
там шесть финалов, четыре из кото-
рых оказались победными. Чемпио-
нами стали Балабей Агаев (60 кг), Хи-
даят Гейдаров (73 кг), Саид Моллаи 
(81 кг) и Зелим Коцоев (100 кг).

Наша команда удерживает и лидер-

ство по количеству наград, завоеван-
ных за все время проведения «Большо-
го шлема». Второе место занимает Япо-
ния (13-8-13), а третье - Нидерланды 
(9-9-5). По числу бакинских медалей 
на первом месте в мужском зачете на-
ходится Хидаят Гейдаров (73 кг) - три 
«золота» и одна «бронза». А в общем 
зачете первое место удерживает Гюше 
Стенхёйс. У представительницы Нидер-
ландов три победы и два третьих места.

Некоторые дзюдоисты, выигравшие 
на «Большом шлеме» в Баку, в дальней-
шем становились олимпийскими чем-
пионами. Японец Машу Бекер и рос-
сиянин Хасан Халмурзаев после побе-
ды в 2015 г. в столице Азербайджана 
год спустя выиграли титул в Рио. Еще 
один японец Таканори Нагасе выиграл 
в Баку в 2016 г., а затем стал чемпио-
ном Олимпиады в Токио.

К слову сказать, турнир «Большо-
го шлема» в Баку пройдет без участия 
команды Японии.

Последним на данный момент со-
ревнованием для родоначальников 
дзюдо был «Большой шлем» в Пари-
же, где японцы заняли второе место 
в общем зачете, выиграв три золотые, 
две серебряные и три бронзовые на-
грады. Они провели в Париже сбо-
ры по окончании турнира, но высту-
пление в Баку в их планы не входит.

Свеча горела...
Поэтический вечер, посвященный творчеству Бориса Пастернака

Эстафета шахматного огня
Факел FIDE отправляется в путешествие по всему миру

Михаил Малкин завоевал зо-
лотую медаль на чем-

кобритания). А ко-
манда под руковод-
ством Адиля Гусейнза-
де стала на этом турнире 

Отдел спорта

Знай наших! 
Михаил Малкин и его наставник - лучшие в Европе

От рекордов до олимпийских чемпионов 
Статистика «Большого шлема» в Баку 

Лала Гасанова:

Выбор творчества Бориса Пастернака 
оказался удачным, поскольку его произ-
ведения несут в себе важные философ-
ские посылы


